



Séminaire International

*Innovation et développement dans la santé:
l'intégration des médecines complémentaires
et traditionnelles dans les Systèmes sanitaires publics*

28 – 31 octobre 2008

Florence, Italie
Istituto Agronomico per l'Oltremare
Via A. Cocchi, 4



A Florence (Italie), du 28 au 31 octobre 2008, s'est tenu le Séminaire International *Innovation et développement dans la santé: l'intégration des médecines complémentaires et traditionnelles dans les Systèmes sanitaires publics*, organisé en collaboration entre la Région Toscane, le PNUD et l'UNOPS, dans le cadre de l'Initiative de coopération internationale ART. La Province et la Municipalité de Florence ont soutenu l'initiative.



Ont participé 220 personnes en représentation des Ministères de la Santé, d'autres institutions publiques, d'expériences de terrain, d'ONG et d'acteurs de la coopération décentralisée, en provenance des pays suivants : Afghanistan, Afrique du Sud, Albanie, Allemagne, Autriche, Bolivie, Chile, Cuba, Equateur, El Salvador, France, Gabon, Guatemala, Inde, Iran, Italie, Liban, Mali, Maroc, Mozambique, République Dominicaine, Serbie, Syrie, Sri Lanka, Suisse et Venezuela.



Les travaux ont été introduits par l'intervention d'Edgar Morin. Toutes les délégations ont apporté leurs expériences et points de vue pendant trois jours de travail très intense. Sont intervenus, entre autres, le Ministre de la Santé de l'Equateur, Caroline Chang Campos, la Secrétaire Exécutive de l'Organisme Andin de la Santé, Nila Heredia et la Directrice du Centre de médecine traditionnelle et naturelle du Ministère de la Santé de Cuba, Martha Perez Viñas.



Pour la Toscane sont intervenus le Ministre régional de la santé, Enrico Rossi, le Président de la Commission Santé du Conseil Régional, Fabio Roggiolani, la responsable de la coopération en santé de la Région Toscane, Maria José Caldés, et les experts du Réseau Régional de Médecine Intégrée, Sonia Baccetti et Elio Rossi. Des Nations Unies sont intervenus : pour l'OMS Precious Matsoso, Directeur du Secrétariat en Santé Publique, Innovation et Propriété Intellectuelle (Genève), pour le PNUD Giovanni Camilleri, coordinateur de ART à Genève, pour l'UNIFEM Rita Cassisi, pour l'UNEP Giorgio Grussu et pour la Campagne ONU du Millénaire, Marta Guglielmetti.



A conclusion des travaux les participants ont agréé la Déclaration de Florence.

Cette Déclaration donne naissance au Réseau International pour l'intégration des médecines complémentaires et traditionnelles dans les systèmes de santé publique et lance la proposition d'un Programme de coopération multilatéral en appui aux travaux du Réseau.



Cette proposition a été appuyée par les représentants des Régions Toscane, Lazio, Umbria et Liguria, les représentants de l'ANAAO, le majeur syndicat de médecins italien ; par Maria Grazia Giannichedda, représentante de la Fondation *Franco Basaglia* et son réseau de lutte contre l'exclusion sociale ; Sergio Bassoli, Président de SOLIDAR, fédération d'ONG européennes et Pasquale Campo, Président de Seniores-Italie/UNV. Luca Citarella, de la Délégation UE de Bolivie, s'est proposé d'être « ambassadeur » de cette proposition auprès de l'UE de Bruxelles. Le Directeur Général de la Coopération Italienne, Ministre Elisabetta Belloni, a fait parvenir son soutien à ce Séminaire.

Luciano Carrino, Représentant Exécutif du Comité Scientifique ART, a assuré, en concluant le Séminaire, que l'Initiative ART, avec l'appui des participants, se chargera de donner suite à la Déclaration de Florence.



Les médias ont donné une grande importance à l'événement : plus de 30 articles sont apparus dans les quotidiens et les revues spécialisées et plusieurs émissions de télévision ont eu lieu.